

Precio de suscripción:
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUADADELA.
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 3.—**Nuestra Señora del Rosario**, san Cándido mártir y san Gerardo confesor.
Lunes 4.—**S. Francisco de Asis** confesor y fundador.
Martes 5.—**S. Froilan** obispo y confesor y san Plácido mártir.
Miércoles 6.—**S. Bruno** confesor y fundador y san Primo mártir.

Cultos

Domingo 3.—La Misa y oficio divino son de Nuestra Señora del Santísimo Rosario, con rito doble 2.ª clase color blanco, haciendo conmemoración de san José de Cupertino confesor y de la Dominica 17 después de Pentecostes y 1 de Octubre.

En la Catedral se solemnizará la festividad del Santísimo Rosario con los siguientes cultos:

A las 7 y media Misa de comunión general, que celebrará el Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo. A las 10 Misa á orquesta, con asistencia del Ilmo. Prelado, y en la que predicará su Sr. Capellán de honor Rdo. D. German Ubéda Pbro. Misionero Apostólico. Por la tarde Vísperas con música y después Procesión general, que presidirá el Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo, asistiendo á ella el Ilmo. Cabildo, Rdo. Clero, M. I. Ayuntamiento y Autoridades y todas las Asociaciones católicas y Congregaciones de esta ciudad.

La Oración de 40 horas continúa en el Rosario. Se espone á las 5 y media de la tarde y se reserva á las 7.

En san Francisco homilia en la Misa conventual por el Rdo. Sr. Económico. Al anocheecer canto solemne de Laudés en preparacion de la fiesta del Titular.

En Maria Auxiliadora, á las 3 de la tarde sermón de los Santos Cosme y Damian, hermanos médicos mártires, que dirá el R. Lic. D. Pedro Anglada Bonet Beneficiado.

Lunes 4.—La Misa y oficio divino son de San Francisco de Asis confesor, con rito doble mayor color blanco.

En la Parroquia de San Francisco á las 8 fiesta solemne en honor del Patriarca de Asis predicando el Rdo. Sr. Anglada Torrent Vicario.

En Santa Clara las Rdas. Religiosas Clarisas celebrarán la fiesta de su Seráfico Padre san Francisco de Asis. A las 9 y media Misa solemne, en la que se dignará predicar el Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo.

Por la tarde solemnes Vísperas, cantadas por la Rda. Comunidad.

Martes 5.—La Misa y oficio divino son de San Froilan obispo y confesor, con rito doble 2 clase color blanco, haciendo conmemoracion de San Plácido y compañeros mártires.

Miércoles 6.—La Misa y oficio divino son de San Bruno confesor con rito doble color blanco.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE

La instruccion religiosa en los colegios católicos.

Oracion cotidiana.

Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen

y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon. Os las ofrezco en especial, á fin de que los alumnos de los colegios católicos se aficionen mas y más al estudio de la religion.

PROPÓSITO

Estudiar nuestra religion, para practicarla y defenderla mejor.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.ª Los Seminaristas.
3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Octubre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Día 4, San Francisco de Asis.

15, Santa Teresa de Jesús.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de un asociado, y las de dos asociadas, que han fallecido durante el mes de Septiembre.

A. M. D. G.

INFORMACION TELEGRAFICA

El presidente del Consejo ha devuelto á Mr. Woodford la visita que éste le hizo ayer.

La entrevista ha sido breve y ceremoniosa.

—Ha dicho Mr. Woodford que las declaraciones que le atribuye «La Correspondencia» son apócrifas, pues no ha hecho ninguna, resuelto como está á no hablar de su mision con nadie que no sea el Gobierno ó quien el Gobierno designe.

—Ha llegado á Cádiz el caza-torpederos «Terror», completamente alistado y en disposicion de hacerse á la mar.

—Ha celebrado una entrevista con el ministro de Marina el cónsul general de la República del Ecuador.

—A primera hora han circulado en el Bolsín rumores optimistas acerca de la campaña de Cuba.

Algunos decían que una importante casa bancaria había recibido un telegrama de Nueva-York dando noticias de que Máximo Gomez habia sido herido gravemente en un encuentro con nuestras tropas.

Tan halagüena noticia carece en absoluto de fundamento y fué desmentida á los pocos instantes de conocida.

—Se asegura que en el Consejo de ministros de ayer se trató de la proxima reunion de las Cortes, y si bien no tomaron los consejeros de la Corona acuerdo alguno sobre dicho particular, algunos ministeriales dan por cierto que las Cámaras reanudarán sus tareas á últimos de Octubre próximo ó á primeros de Noviembre.

—Dicen de Avila que interrogado el señor Sagasta por un redactor del «Heraldo de Madrid», ha dicho que, dado el estado de la cuestion política, no cabe otra cosa que la subida de los liberales al poder.

—Telegrafian de San Sebastian que ha sido detenido nuevamente un sujeto de nacionalidad alemana que ya estuvo preso á raiz del asesinato del señor Cánovas.

El mencionado individuo será conducido al Ferrol, donde quedará á disposicion del cón-

sul de Alemania, que lo ha reclamado para enviarlo á su pais.

—Durante la segunda quincena de Octubre se verificarán grandes maniobras militares en las Vascongadas.

Aunque se diga que el objeto de las mismas es el de instruir á los soldados, el motivo verdadero no es otro que el de ocupar militarmente aquellas provincias.

También se ha dispuesto mandar tropas á Morella, y no sería extraño que se ordenasen paseos militares en varias comarcas de Cataluña.

Madrid, 29. (mañana).—Anoche era muy comentada en los círculos políticos, y muy especialmente en el liberal, la entrevista del señor Sagasta con la Regente, en la cual demostró ésta sus simpatías por el jefe del partido liberal.

El andén de la estacion de Avila estaba ocupado por la muchedumbre, siendo preciso que la Guardia civil abriera paso para que el señor Sagasta pudiera aproximarse al tren.

La Regente manifestó al señor Sagasta su satisfaccion en verle bueno y animoso, y después de cambiar algunas frases, preguntóle cuando pensaba ir á Madrid; á lo que contestó el señor Sagasta: «El 30, señora, si V. M. no dispone otra cosa, pues ya sabe que estoy siempre dispuesto á servirla.»—«Me alegro, contestó doña Cristina, que regrese usted pronto á Madrid.»

Dícese que estas palabras produjeron viva impresion en el ánimo del duque de Tetuán.

Ocioso es decir cuán contentos y satisfechos están los fusionistas.

En cambio los conservadores estan cariacontecidos porque al apearse del tren la Regente se limitó á decir al general Azcarraga, que estaba en primer término: «Buenas noches, mi general: estoy algo fatigada, mañana hablaremos».

Coméntase también que el ministro de Hacienda señor Navarro Reverter estuviese poco menos que aislado de sus compañeros en la estacion, y que doña Cristina no le dirigiese la palabra.

—Las últimas noticias que se reciben de Francia dicen que el precio del trigo empieza a bajar lentamente á consecuencia de los telegramas que llegan de los Estados Unidos, donde la cosecha ha sido abundantísima, particularmente en California.

En Rusia, donde la recoleccion ha sido escasa, el Gobierno ha tomado las oportunas medidas para evitar que se exporte en grandes cantidades, pues esto podría perjudicar al consumo interior.

—Dicen de la Habana que el general Weyler ha publicado un bando declarando subsistente la exportacion de tabaco en las provincias de la Habana y Pinar del Río.

En Diciembre próximo se abrirá una informacion para resolver las ventajas ó los inconvenientes que resulten de dicha exportacion.

—Segun rumores que circulan en Berlín, en una de las conferencias que tuvieron en

Buda-Pesth los emperadores de Alemania y Austria trataron de la actitud de los Estados Unidos en la cuestion de Cuba, conviniendo ambos soberanos en oponerse enérgicamente a toda intervencion por parte de los yankees.

Un viaje por Menorca

Es una de las islas Baleares, la segunda en extensión del archipiélago y la más oriental de todas, situada al E. del extremo septentrional de Mallorca, de la cual está separada por el canal llamado de Menorca, que mide en su parte más angosta 27 kilómetros. Tiene dicha isla aproximadamente la forma de rectángulo tendido de O. á E. S. E.; su mayor dimensión mide unos 50 kilómetros y 15 la menor, pudiendo calcularse su superficie en unos 800 kilómetros. La isla es rasa, bastante pareja, toda limpia y de orillas hondables, de las que apenas salen algunos pequeños islotes y bajos; alta solamente en el centro, donde se descubren algunas eminencias, entre las cuales descuella el monte Toro.

Aun no hay ferrocarriles en Menorca, pero existen magníficas carreteras, que algunas de ellas mejor les cuadraría el nombre de paseos, tal es su limpieza y hermosura, mereciendo especial mención las de Mahón á San Clemente, á San Luís y Villacarlos.

El laborioso industrial D. Pablo Ruiz, gerente de los grandes talleres de la Maquinista Naval, de Mahón, tiene en estudio la construcción de un tranvía de vapor de Mahón á Ciudadela, poblaciones distantes entre sí 48 kilómetros.

Las poblaciones más importantes son: Mahón, con 18.000 habitantes, situada en la costa oriental de la isla, en el seno de una gran bahía con magnífico puerto cerrado á todos los vientos.

El puerto puede contener en sus distintos fondeaderos, multitud de buques de los mayores portes, ya sea á la gira, en andanas ó arbolados á sus muelles y costas, tanto, que ha habido en él escuadras de distintas naciones sin que se avistasen las unas á las otras, si se exceptúa desde los topes. La cala Teulera, la de San Jordi y cala Llonga, pueden contener más de 200 buques en cuarentena.

La fundación de Mahón se atribuye al general cartaginés Magón; de él su nombre de *Portus Magonis*.

Dicha población ha sido dominada por los ingleses, hasta que definitivamente los españoles se posesionaron de ella en 1802, por el tratado de Amiens.

Es una ciudad muy bonita con calles anchas y regulares, y casas sencillas, elegantes y muy aseadas, cuya construcción recuerda el gusto y aficiones inglesas. Posee varios edificios notables, entre ellos el templo parroquial de Santa María, de estilo jónico, con un órgano que figura entre los primeros de Europa; el templo de San José, antigua capilla protestante, el de la Concepción, ayuda de Parroquia de Santa María, edificado por los cismáticos y que es un facsímil del de Santa Sofía, de Constantinopla, y los espaciosos templos de San Francisco y del Carmen, hoy parroquias; la biblioteca municipal muy rica, el hospital y cementerio católico.

La segunda población es Ciudadela, con 8.000 habitantes, obispado titular de Menorca y sufragáneo de Valencia. Está situada en la costa occidental de la isla, en terreno llano y en un rincón de su pequeña bahía ó puerto, angosto colector en que con bonanza apenas tiene sitio un bergantín para bornear. Ciudadela es un puerto de interés local, aduana marítima de segunda clase y capital del distrito marítimo de su nombre. Existen restos de sus antiguas fortalezas, y posee anchas y hermosas calles, especialmente en el ensanche, magníficos paseos, tales como el Borne, en cuyo

centro se levanta un magnífico monumento que recuerda los hechos gloriosos de los ciudadelanos en las diferentes guerras que han sostenido contra sus invasores.

Fué antigua capital de la isla, y de ahí que en ella exista la Sede episcopal, erigiéndose por bula del 23 de Julio de 1795, expedida por la Santidad de Pio VI.

Actualmente rige los destinos de aquella afortunada diócesis el esclarecido valenciano, ilustrísimo señor Dr. D. Salvador Castellote Pinazo, Obispo eminente en virtud y ciencia, cuyas dotes de gobierno, celo y prudencia, unidas á sus vastos conocimientos le hacen descollar cual figura gigantesca entre el episcopado, y si bien es joven en edad, porque apenas cuenta cuarenta y un años, sus excepcionales condiciones le convierten en viejo experimentado.

Ciudadela posee varios edificios, mereciendo notarse la catedral, antiguo templo gótico, de una vasta nave, cuya construcción data desde 1360; el Seminario de la Inmaculada y San Ildefonso, y las casas consistoriales en construcción que toca ya á su término; la casa de Vigo, Martorell y Torre Saura; la iglesia de Santa Clara de estilo ojival, lo propio que la de San Francisco. Los alrededores de Ciudadela son muy amenos, viéndose en ellos bonitas huertas, casas de recreo y hermosos naranjales, la sorprendente cueva Parella y el Bufador del Diablo.

No es Fenicia, antiguo asiento de la religion druida, ni la Gran Bretaña, ni Germania, ni Grecia, donde únicamente se encuentran esos toscos monumentos llamados megalíticos, por ser compuestos de enormes piedras, y que ora servian para las prácticas de un sanguinario culto, ora de defensa ó bien de conmemoracion de algun acontecimiento importante; tambien en España los tenemos, y en la isla de Menorca se conocen en bastante número, con el nombre de *talayots*, que equivalen á los menhir, dolmen, peulven y cromlech de otros países. De ellos existen hermosos ejemplos y merecen especial mención el altar contiguo al *talayot*, que se denomina *Trabucó*.

El aspecto general de la isla es hermoso, y el turista que lo recorra puede apreciar variados y vistosos paisajes, y sobre todo, el sorprendente á la vez que agradable contraste que forman las blancas y limpias poblaciones que edificadas ordinariamente en las laderas de no muy elevadas colinas, se destacan de un verdor cual inmensas bandadas de albas palomas reposando á la sombra de verdes pinares. Alayor y Mercadal, con Ferrerías y San Clemente y San Luis con Villacarlos, compiten en aseo y, no sabemos si decir, extrema limpieza.

El carácter de los menorquines es benigno, su trato afable, sus costumbres inmejorables, hospitalarios y caballarescos y fervorosos creyentes. Prueba lo que dejamos apuntado últimamente, que no obstante lo relativamente reducido de la isla, cuenta con tres publicaciones pura y netamente católicas: *El Bien Público* (!!) y *El Grano de Arena*, que salen á luz en Mahón, el primero diario y el segundo semanalmente, y en Ciudadela, *El Vigia Católico*, bisemanal.

(De *El Obrero Setabense*).

A la Santísima Virgen del Rosario

Cuando al embate de cruel tormenta
crujió de Pedro la navicilla,
le diste el áncora de tu Rosario,
que echó á las olas embravecidas.

Y desde entonces, como serena
burlaba siempre su furia altiva;
olas y vientos se adormecieron
al ver que en vano la combatían.
Por eso, Virgen, el fiel Piloto

que hoy entre luchas también la guía
á Ti se ampara y á Ti los ojos,
que el llanto anubla, rezando fija.

Mira, Señora, que en torno suyo,
negros abismos no más divisa;
que van creciendo las tempestades;
que los peligros se multiplican.

¡Oh! Como entonces, recobre ahora
por Ti la Iglesia la paz perdida.

¡Vuelve á salvarla con tu Rosario,
Madre del alma, Virgen bendita!

Trinidad Aldrich.

GACETILLA.

El próximo lunes fiesta de San Francisco de Asís, es el primer aniversario del fausto suceso de la Consagración Episcopal de nuestro venerable Prelado, el Ilmo. y Rdm. Sr. Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, Obispo de esta Diócesis de Menorca.

Con tal motivo, «El Vigia» se complace en recordar á sus lectores tan memorable fecha y hace votos á Dios, para que conserve por largos años la preciosa vida del actual esclarecido Pastor de la grey menorquina, tanto más apreciado cuanto es más conocido de la misma, por las relevantes y eminentes cualidades que le caracterizan como uno de los más ilustres miembros del inclito Episcopado español.

Al anochecer del jueves de esta semana, llegó á esta ciudad nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. Dr. D. José Jover, Secretario de Cámara y Gobierno de esta diócesis, á quien damos la bienvenida.

Igualmente damos nuestra bienvenida al joven Doctor D. Sebastian Juan de Sampol de Palos, Pbro. llegado á esta ciudad procedente de Valencia.

En la mañana de ayer, se verificó con inusitada solemnidad la apertura del nuevo curso en el Seminario Conciliar de esta Diócesis, presidiendo el acto el Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de esta Diócesis Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, acompañado de varios señores Capitulares y asistiendo el claustro de señores Profesores, el Sr. Alcalde accidental, señores Ayudante de Marina y Administrador de Aduanas y varios particulares, juntamente con

los alumnos internos y externos del referido Establecimiento. El M. I. Sr. Maestrescuela de esta S. I. Catedral, ha cantado la Misa, asistido de varios Profesores. Terminado el solemne oficio, ha leído el discurso inaugural en latin el Sr. Cate-drático de Lógica y Ontología Dr. Don Juan Tuduri, ponderando en elegante diccion las excelencias de los estudios eclesiásticos. Acto continuo el Sr. Secretario de Estudios ha leído la profesion de fé acostumbrada en tales actos en nombre propio y del claustro de Profesores, pasando despues éstos á prestar el debido juramento *de munere fideliter adimplendo* en manos del Sr. Obispo. Ha dirigido despues la palabra nuestro dignísimo Prelado á los señores Profesores y alumnos, y exhortándoles á cumplir en su respectiva mision para corresponder á las esperanzas que la Iglesia tiene colocadas en la enseñanza que se dá en los Seminarios, declarando por último abierto el curso escolar del 87 al 88.

Con fecha de hoy S. S. Ilma. el Sr. Obispo de esta Diócesis, ha tenido á bien nombrar Cura Ecnómico de la Parroquia de Nuestra Señora del Rosario de la Catedral, á nuestro apreciable amigo el Dr. D. Gabriel Vila, Pbro. á quien felicitamos y deseámosle feliz acierto en el desempeño de su difícil y penoso cargo.

Despues de una solemne Novena celebrada en la iglesia de San Miguel en preparacion á su fiesta, el dia de ésta cantóse Misa mayor y pronunció las glorias del Santo el Rdo. D. Miguel Pons Pbro. Beneficiado Sochantre de la Catedral.

Durante los dias de ayer y hoy cayeron fuertes aguaceros sobre esta ciudad, pero de poca duracion.

Ha sido nombrado maestra interina de la escuela pública de niñas del pueblo de Mercadal en esta isla, D.ª María Fernandez Labandera.

En la Misa mayor que se celebrará mañana, festividad del SS. Rosario, en la Catedral, celebrará de medio Pontifical el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo y asistirá de Pontifical á la solemne Procesión de la tarde. Llevará el Estandarte de la Asociación del Smo. Rosario, el Sr. Presidente del Círculo Católico de esta ciudad, D. Joaquín Comella.

Hallándose cazando en una finca del término de Mercadal D. Manuel Martinez, Gobernador Militar de Fornells y saltando una pared, se le disparó la escopeta, hiriéndole en el brazo derecho. Sentimos la desgracia y hacemos votos para el alivio y restablecimiento del paciente.

Desde el dia 1.º de Octubre próximo y durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre regirá sin variación para el

cobro de tasas de los telegramas internacionales el equivalente de una peseta treinta y un céntimos de peseta por franco.

La tasa total resultante en pesetas se redondeará por exceso hasta evitar fracciones menores de cinco céntimos de peseta.

Estracto de la sesión ordinaria celebrada en segunda convocatoria por el Ayuntamiento de esta ciudad el dia 30 de Septiembre último.

Abierta la sesión bajo la presidencia de D. Miguel Sintés Teniente 2.º de Alcalde con asistencia de los Señores Cardona, Benejam, Pons (D. Juan), Pons (D. Jaime), Comellas y Vazquez fué leida y aprobada el acta de la sesión anterior.

Habiéndose recibido atenta invitación del Sr. Dean é Ilmo. Cabildo para que esta corporación asista el próximo domingo á la solemne festividad, que se celebrará en la Santa iglesia Catedral, el Ayuntamiento acordó agradecer la atención del Ilmo. Cabildo y concurrir á dicha fiesta.

Se dió cuenta de una comunicacion del Sr. Presidente de la Excm. Diputación provincial reclamando el pago del primer trimestre de las atenciones provinciales, y enterado el Ayuntamiento acordó que se cubra dicho servicio.

El Ayuntamiento quedó enterado del sorteo de décimas y distribución del contingente de soldados que han correspondido á esta provincia siendo de 32 soldados el cupo de esta ciudad.

Dada lectura á una lista de pobres que se creen con derecho á la asistencia médica, el Ayuntamiento autorizó al señor Alcalde para que incluya en la lista general á todos aquellos que reúnan las cualidades de pobreza necesarias para el goce del beneficio de que se trata.

Dióse lectura á un atento oficio de D. Juan O' Callaghan aceptando el cargo de Abogado Consultor de este Ayuntamiento, y se acordó quedar enterado.

El Sr. Presidente puso en conocimiento de esta Corporación que en virtud de lo acordado en 26 de Mayo último había sido trasladada la escuela 2.ª de niñas á la casa n.º 25 de la calle de las Andronas.

Dióse lectura al acta de la subasta verificada en 25 de Septiembre y adjudicación del arriendo por un año de los almacenes de la calle de las Rocas y muelle, y el Ayuntamiento aprobó dicha subasta.

Se autorizó al concejal D. Pedro Benejam para ausentarse de este distrito por 30 dias.

El Boletín oficial publica el repartimiento de los 1.396 hombres con que deben contribuir esta zona al actual reemplazo, correspondiendo á Meroreca los siguientes:

Alayor	25
Ciudadela	32
Ferreriss	7
Mahón	61
Mercadal	9
Villa-Cárlos	8
	142

Por la lista que viene publicando el periódico "La Última Hora", de soldados de las Baleares que se hallan en Cuba, vemos que el del Provisional de Baleares Diego Bagur Truyol de esta ciudad, se encuentra en Alquizar.

En la Alcaldía de esta ciudad se ha recibido el certificado y pase de recluta redimido del mozo Francisco Bagur Bosch n.º 12.

Suscripcion que para costear á la Parroquia de S. Francisco de esta ciudad una Custodia, digna de la alteza del divino culto ábrese en la mencionada Iglesia.

	Pesetas
Suma anterior	336'50
D. Lorenzo Cabrisas	20
D. Lorenzo Cardona	7'50
Lic. D. Pedro Moll Pbro.	5
D. Miguel Mayans Pbro.	5

Suma 372'00
El Sr. Ecnómico y Coadjutores están encargados de recibir las limosnas que la piedad de los fieles tenga á bien entregar.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Ofrecimientos de Sagasta—El general Weyler.

Madrid 2.—3'30 m.

El señor Sagasta ha ofrecido á S. M. la Reina Regente la solución de todos los problemas pendientes diciendo que en caso contrario se resistiría á formar gabinete.

Desmientese que haya presentado la dimision el general Weyler.

La crisis continua igual.—Pidal en casa de Silvela.

Madrid 2.—2 tarde.

El general Azcárraga ha despachado con S. M. la Reina Regente. A su salida sólo ha manifestado que á las tres de la tarde resolveríase la crisis.

La Regente se ha tomado este tiempo á fin de solucionar con otros políticos.

El señor Pidal ha visitado al Sr. Silvela.

Sagasta forma gabinete

Madrid 2.—3'16 tarde.

URGENTE

En estos momentos sale de Palacio el Sr. Sagasta quien ha dicho á los periodistas que le esperaban que S. M. le había hecho el encargo de formar gabinete. Hoy reunirá á los prohombres de su partido. Créese que mañana jurará el nuevo gabinete.

La labor de los laborantes

El doctor Betances, agente de los insurrectos en París, ha enviado á los periódicos un telegrama de Nueva York, en el cual venios las siguientes noticias:

«En el mes de Agosto han recibido los insurrectos dos millones de cartuchos, 1.000 fusiles Mauser y Remington, 1.000 machetes y una gran cantidad de dinamita, vestuario y calzado.»

Hablando de la ocupación de las Tunas, dice que se apoderaron los insurrectos de cien mil cartuchos y 1.000 fusiles Mauser.

Algunos guerrilleros españoles que fueron cogidos dando muerte á pacíficos, han sido ejecutados.»

En algunos periódicos de Nueva York aparecen noticias como la de que el 8 del actual los rebeldes entraron en Santiago de Cuba rechazando á la guarnición que, vencida, tuvo que guarnecerse en los fuertes.

Los insurrectos, según los laborantes, se apoderaron de todos los almacenes de armas y municiones, y permanecieron casi un día entero dueños de la capital del departamento oriental, y se retiraron por no exponer á sus habitantes á los peligros de un bombardeo.

Informes del mismo origen, hacen decir á un periódico inglés que la población de Cuba ha disminuído en treinta meses de guerra en 150.000 habitantes; que Máximo Gómez se prepara á invadir las provincias occidentales de la isla, y que veinticinco gobernadores de otros tantos estados de la república norteamericana, consideran necesaria la intervención de los Estados Unidos para poner término á la guerra de Cuba.

También por Washington ha circulado el rumor de que España, antes que entregar Cuba á los norteamericanos, preferiría enajenar la isla á Inglaterra ó proclamar la autonomía á condición de que la Gran Bretaña garantizase el pago de la deuda.

Todo esto, volvemos á repetir, son infundios de los laborantes que resultan otros tantos «canards» echados á volar por los enemigos de España.

VARIEDADES

CHARADAS.

1.^a

Apenas en el oriente
brilla el tres dos terciá sol,
el verdadero cristiano
prima tres dos al Criador
Después, si tomó el oficio
de modesto agricultor
le vereis marchar al campo,
empuñar el azadon
ó el prima segunda terciá
con soltura y discrecion;
luego al declinar la tarde,
volver á su habitacion,
y en union de su familia
do se juntan paz y amor....

ante el una dos postrado
bendecir humilde á Dios.

JACINTO

2.^a

No hay mujer bien educada
que no haga prima tras dos;
ni tampoco sin dos prima,
nadie la todo alcanzó;
honor que no se consigue
sin constante aplicacion.

CÁNDIDO.

(Las soluciones el sábado próximo.)

Soluciones á las charadas del sábado pasado:

- A la 1.^a PLAN-CHA-DO-RA.
- A la 2.^a CA-SE-RI-O.
- A la 3.^a VEN-TA-NA.

Las han descifrado: Aurelio y M. F. y la 2.^a y 3.^a Cándido y 1.^a y 3.^a Amengual.

ANUNCIOS

Subasta y remate.

El día 17 del actual y de 11 á 12 horas de su mañana, se subastará y rematará, si la postura conviniere, en la Notario de D. Juan O'Callaghan, la finca siguiente.

Una porción de tierra sembradio situada en el camino de San Juan, término de Ciudadela, de dos hectáreas de superficie ó sean tres cuarteras de la medida del país, lindante al Norte con propiedad de D. Jaime y D. Cristóbal Salord, S. la de D.^a Maria Taltavull y otros, E. el referido camino y O. tierras de los sucesores de D. Juan Febrer y Allés.»

El título y pliego de condiciones para la subasta están de manifesto en la indicada Notaria.

Anuncio importante.

Obtenido el remate de las fincas que abajo se espresarán por D. José Juaneda Pons, se rematarán de nuevo á favor de las personas que mayor precio ofrecerán, hecha una importante rebaja en varias de dichas fincas.

El acto tendrá lugar en el despacho del notario Sr. Anglada el día 4 de Octubre próximo á las nueve de la mañana.

Las fincas para rematar son las siguientes. La casa n.º 8 de la Calle del Horno. Las casas n.º 25 y 27 de la Calle de S. Miguel. Las casas n.º 16 y 18 de la Calle de Alayor. La casa n.º 5 de la Calle Estrecha. El Almacén y Cueva numeros 23 y 24 en la Marina. Una porción de terreno con almendros, en el camino de Santandria camino del Garrové; y otra porción de terreno «Viña» camino Rafal des Muré ramal del camino viejo.

Ciudadela 28 Septiembre de 1897.

Asuntos litigiosos

en el Tribunal Supremo y en las Audiencias y Juzgados de Madrid, Barcelona y principales ciudades de Cataluña.

Se cuenta con abogados y procuradores en todos ellos.

Celeridad y economia.

Informes directivos: notaria O'Callaghan.

Rosario 3, Ciudadela.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

Libros que están de venta en la imprenta de este periódico.

Piisima devocion á María Santísima para conseguir la gracia de una buena muerte, sacada de las obras del seráfico doctor san Buenaventura.—Pocas devociones hay tan tiernas y provechosas como ésta.—En 16.º, con cubierta litografiada, 25 cénts.

Práctica de los nueve Oficios del Sagrado Corazon de Jesús, por L. F., S. J. Tercera edicion.—Está arreglada de conformidad con la Declaracion y Meditaciones de los Oficios del Sagrado Corazon de Jesús, que constituyen este librito.—En 8.º 50 cts.

El Dinero de san Pedro.—Librito compuesto para ayudar á los católicos celosos endar á conocer la importancia, la grandeza, la santidad y la necesidad de la Obra del Dinero de san Pedro.—En 16.º, 10 cénts.

Los Enemigos de los Curas. Lo qué son, lo qué dicen.—Con encantador gracejo el autor pone al descubierto los secretos móviles de los cleróforos al hincar el diente en la carne de Cura.—En 8.º, 20 cénts.

Avisos sobre la vocacion religiosa, escritos por San Alfonso María de Ligorio.—En 16.º, 75 cénts. en media pasta.

Devocion de los seis domingos consagrados á San Luis Gonzaga.—10 céns.

Meditaciones compuestas por el P. Tomás de Villacastin.—En 8.º 1'50 ptas. en piel.

Meditaciones del Corazon de Jesús, por el P. Enrique Ramiere, S. J., traducida por el P. Francisco de P. Maruri, S. J.—En 8.º, 1'50 ptas. en tela.

Meditaciones diarias de los misterios de nuestra santa fe, y de la vida de Criso. nuestro Señor y de los Santos, por el P. A. de Andrade, S. J.—Tres tomos en 8.º, mayor, 7'50 ptas. encuadernado.

La entrada en el mundo, obrita publicada por los Padres de la Compañía de Jesus, en 8.º, 1 pta. en tela.

Officium parvum B. Mariæ Virginis, et Officium defunctorum cum septiem Psalmis pœnitentialibus et litaniis Sanctorum S. Pii V Ponti. Max. jussu edita Clementis VIII et Urbani VIII auctoritate recognita.—En 8., 1 pta. en tela.

Visitas al Santísimo Sacramento y á María Santísima, con oraciones para la Misa, Confesion y sagrada Comunión, por San Alfonso Ligorio.—En 16.º, 1'25 ptas. en piel.